

# EL SANTUARIANO

Periódico de Intereses Generales

PUBLICACION MENSUAL

Director: EUSEBIO M. GOMEZ R.

Año IX

El Santuario, 21 de Marzo de 1929

Número 98

## LA UNION Y LA PRENSA

Si los hombres llamados a dirigir el gran partido conservador no se proponen trabajar la unión, no estará muy lejano el día en que veamos a este partido perder su hegemonía y su grandeza y llegar a la disolución.

Muchas veces desde las columnas de nuestra humilde hoja lo hemos gritado, y hoy lo volvemos a gritar: *La unión hace la fuerza; reino dividido será destruido.* Trabajemos por la unión.

Las distintas corrientes de nuestro partido son igualmente católicas, y sus diferencias son sólo cuestiones de administración, las que se deben estudiar con calma, sin enardecimientos que puedan abrir entre ellas abismos infranqueables. Solúcionense las cuestiones que se presenten sin ir a los extremos, a los insultos odiosos y a las personalidades que nada prueban y mucho hieren.

Dios nos dotó de la razón y con la razón se lleva al convencimiento, y si no hay terquedad en el antagonista, se lleva también a la persuasión. Las peleas son sólo para los brutos que no disponen de la razón para convencer; las dentelladas y las coces son solamente de los perros y de los mulos. Los hombres que con insultos y calumnias quieren triunfar, muestran ser carentes de razones.

La prensa, mal manejada, sirve para ahondar divisiones sin comprobar nada, ella lleva los odios hasta al medio de las familias. *La prensa debe ser antorcha y no tea,* debe dar luz y no incendiar. Pero por desgracia no es esto lo que sucede siempre, pues a veces va a manos de hombres apasionados, los que turban la paz en los hogares y en la patria. Con calumnias y falsas noticias llenan las columnas de sus periódicos y creen que porque es en un periódico, no se quebranta el octavo mandamiento de Dios y que no les queda la obligación que queda a todo el que

quebranta este mandamiento: restituir la honra y fama que se quita.

Si como muy bien dice el R. Padre Urrutia S. J., "*la prensa es de hecho la maestra de la juventud y la gran educadora del pueblo*", debe de ser una buena educadora, educadora para el bien, o no existir; sobre todo, la prensa católica debe dejar a la prensa volteriana el destino vil de la calumnia. A la prensa impía le queda ese triste destino para combatir con la católica, que debe ser modelo de cordura y rectitud.

La prensa que se ocupa en denigrar e insultar y que trata de deprimir a sus semejantes, no es prensa buena por más que quiera pasar como tal, aunque no tenga errores dogmáticos.

Todos los periodistas debieran formar el propósito de trabajar por moralizar la prensa y hacerla digna de su misión que es educar al pueblo, corregir los errores y trabajar por el engrandecimiento de la patria común.

E. M. G. R.

### CAUSA POR LA CUAL SE DEMORO ESTE NUMERO

Estaba ya levantado para pasar a la prensa EL SANTUARIANO, cuando repentinamente murió el impresor, nuestro estimado amigo D. Luis Guisser, de cuya muerte hablaremos más adelante.

### PROTESTA

EL SANTUARIANO, periódico netamente católico, protesta enérgicamente contra los irrespetos de "El Tiempo" irrogados a nuestra sacrosanta Religión, y nos duele en el alma que en nuestra católica Patria haya periódicos irrespetuosos y blasfemos como éste.

Por haber estado suspenso dos meses EL SANTUARIANO, no habíamos hecho esta protesta.

## Por el honor del Santuario

Algunos malquierientes de El Santuario, vecinos de San Vicente, deseosos de acabar con la honra y fama religiosa de esta población, comunicaron a un periódico de Medellín que (en un bochinche que hubo en enero último) se atacó la casa cural. Protestamos contra esta calumnia que hiera el honor de uno de los pueblos más creyentes y piadosos de la República.

Sea esta la ocasión de declarar ante el mundo entero, que los hijos de El Santuario, sin una excepción, somos católicos, apostólicos y romanos y que nos enorgullecemos de serlo.

## Favor del Niño de Praga

Por más de tres años padecí una enfermedad en el rostro. Muchos notables médicos me habían estado recetando sin conseguir nada favorable, y habían llegado hasta a declararse impotentes. Durante este largo tiempo no había podido trabajar. Cuando toda humana esperanza estaba perdida, un día en Medellín, una persona devota del Niño de Praga, me aconsejó que invocara este divino Niño y que El me curaría. Llena de confianza lo hice así ofreciéndole si me curaba dar en su honor una limosna y hacer publicar el prodigio. Como en efecto fuí bien atendida, cumplo gustosísima mi promesa y entusiasmada excito a todos los que sufren a que acudan con fe al divino Niño de Praga, que si conviene para la salvación de sus almas serán remediadas sus necesidades.

### FAVORES DE SAN JUDAS TADEO

Hace tiempo que en esta población se está construyendo un hermoso templo en honor del Apóstol.

tol S. Judas Tadeo abogado en los casos desesperados. Son tantos los favores de este taumaturgo, que constantemente se ven llegar peregrinos, aún de regiones remotas, a darle gracias por beneficios recibidos o a pedirle éstos.

Entre los favorecidos por este santo Apóstol está D. Macario Velásquez, caballero de Medellín, quien por largo tiempo estuvo sufriendo una piedra en la vejiga. Por dos ocasiones tuvo que someterse a dolorosa operación y cuando ya desesperaba de la curación, invocó con fervor a San Judas y así obtuvo un resultado favorable, y le extrajeron una piedra de forma esférica que mide 13 centímetros de circunferencia. Desde entonces Velásquez disfruta de Cabal salud. El que ésto escribe vió y midió la piedra.

Para gloria de Dios y de su santo, iremos publicando muchos otros favores.

Ignacio Giraldo R.

Presbítero

**Rafael Amador Ramírez**

Con pena registramos la muerte de este benemérito sacerdote, hijo de El Santuario, que desde 1870 fué cura de la importante población de Pensilvania, de la cual se le considera como uno de los fundadores y donde se le supo estimar grandemente.

EL SANTUARIANO, que fué muy favorecido por el Pbro. Ramírez, se une muy cordialmente al justo duelo de la Diócesis de Manizales y de la simpática ciudad de Pensilvania.

## INFORMACION

¡Viva el Papa Rey!

Después de sesenta años de infame cautiverio de nuestro querido Padre común, nos toca en este año verlo volver a su libertad. Trescientos millones de católicos lanzan llenos de entusiasmo el solemne grito de "¡Viva el Papa Rey!"

A Pío IX tocó, hace 60 años, principiar esa ominosa prisión, a Pío X tocó hace 2 años venir desde la otra vida a anunciar la aproximación de la libertad y hoy toca a Pío XI obtener la libertad efectiva. Demos gracias a Dios.

### Fiesta de desagravios

En desagravio de los ultrajes irrogados a nuestra santa Religión se celebró el 3 de febrero una solemne función.

### Fiesta del Papa

Con grande entusiasmo se celebró el 17 de febrero la fiesta del Papa. Para los que nos enorgullecemos de pertenecer a la Religión católica, es esta fiesta en sumo grado simpática.

### Saludamos cordialmente

a nuestro amigo D. Matías Gómez, quien procedente de Armenia (C), está entre nosotros con el fin de visitar su familia.

## LUCTUOSAS

*Mercedes Gómez de G.*—Esta virtuosa matrona, hermana de los RR. PP. Ramón y Jesús A. Gómez, después de larga y penosa enfermedad, pasó a mejor vida el 4 de enero último. No habíamos registrado el nombre de esta respetable finada en EL SANTUARIANO por no haber salido éste en Enero, pero su estimable familia debe estar cierta de que los hemos acompañado muy sinceramente en su justo duelo.

*Honorato Naranjo A.*—A la edad de 70 años murió este digno ciudadano el 13 del mismo Enero. Acompañamos a su familia en su duelo y sinceramente rogamos a Dios por el descanso de su alma.

*Raimundo Giraldo A.*—Anciano de 80 años, y cargado de virtudes, entregó su alma a Dios el 20 de Enero. Damos nuestro sentido pésame a su familia y pedimos a Dios por su alma.

*José Dolores Arias* (a. mi tesori-  
to).—Este cándido sujeto tan conocido en nuestra población, murió de 48 años. Todos hemos sentido su muerte aquí.

*Dolores Ramírez.*—A la edad de 19 años murió esta señorita. Acompañamos en su duelo a su familia.

*Luis Gómez.*—Muy joven aún, apenas echados los cimientos de un hogar feliz, rindió su alma a Dios este joven. Acompañamos en su justo duelo a su familia, y a Dios rogamos por su alma.

*Carlina Acosta de D.*—En Medellín murió esta señora, esposa de

nuestro paisano Pastor Duqué, cuando comenzaba a acariciar su primer hijo. Para su familia nuestro sentido pésame.

*Jesús Arcila Z.*—Después de cruel enfermedad pasó a mejor vida este bondadoso amigo. Muy cordialmente acompañamos en su duelo a su familia, y de una manera especial a nuestro estimado amigo el señor Pbro. Ramón Arcila, cura de Aquitania, hijo del extinto.

*José Gómez Z.*—Repentinamente murió este virtuoso ciudadano, padre del Sr. Pbro. Carlos A. Gómez, cura de San Carlos. A éste y a toda su familia acompañamos en su justo duelo.

*D. Luis Guisser.*—En la simpática población de Rionegro murió repentinamente nuestro estimado amigo D. Luis Guisser, Director de la Imprenta de Rionegro. Este caballero a carta cabal deja en la sociedad de Rionegro un vacío inllenable. Nos unimos a su apreciable familia para llorar este amigo tan estimable.

## TARJETA

*Jóbita Hoyos v. de E. y su hijo Luis Eduardo Echeverri*, se despiden de sus amigos y conocidos de esta población y con sinceridad se ponen a sus órdenes en la ciudad de Titiribí donde piensan radicarse.

El Santuario, febrero de 1929.

*Ramón Martínez, Señora y familia*, se despiden atentamente de todos sus amigos y relacionados, les agradecen sus atenciones y se ponen a sus órdenes en la ciudad de Sonsón, donde se radicarán.

El Santuario, marzo de 1929.

## Historia del Santuario

Continuación de la familia de Ocampos

Hija de Gregorio Ocampo fué Florencia, que casó con Santiago de Salazar.

De Pedro Ocampo y Josefa Giraldo nacieron, José Miguel, Juan y María Rita. Esta casó con Francisco Buitrago. También fueron hijos de Pedro los siguientes: José de la Cruz, que casó con Juana A-

gudelo, María Gregoria que casó con Juan Miguel Duque, María Feliciano y María Ramona.

Agustín Ocampo casó con Margarita de Orozco, y de éstos nacieron: María Ignacia, María Gertrudis, María Josefa, Juana, Ascensión, Maximiliano y Bartolomé.

De Pedro Ocampo y María Jiménez, son hijos, Antonia que casó con Pedro Arcila; María Ignacia que casó con Florencio Hurtado; María Pascuala que casó con José María García; Ascensión con Melchor Hurtado; Micaela con Antonio Arcila, y José con María Ignacia Alzate. De José nacieron los siguientes: Eugenio, que casó con María Bartolomé Giraldo; Cándida, con Miguel Parra; Liberata con Juan de Dios Vargas; Javiera con Manuel Giraldo; Rita, con Victoriano Giraldo; Antonio con Crisanta Salazar. Don Antonio fué en su tiempo un médico afamadísimo, y es hijo de él Don Jesús, que goza de muy buen crédito como médico.

Hermanos de Don Antonio fueron Don Vicente, casado con doña Francisca Giraldo y doña Dolores, casada con Don José de los Santos Gómez, abuelos éstos del Sr. Canónigo Pbro. Lubín Gómez H.

Hermanos de Don Antonio y D. Vicente fueron el Pbro. Bernardo Ocampo, que fué Cura de Corná, Santa Bárbara y Manizales, y Don Francisco Javier, casado con doña Juana Giraldo, de los que descienden algunos de los Ocampos de Granada.

(Continuará).

*Ignacio Giraldo R.*

## SANTA Teresita del Niño Jesús

(De "Religión y Raza")

El día de la celebración de su fiesta fué el 3 del pasado octubre. Es tierno y al mismo tiempo conmovedor el siguiente artículo que ha dedicado a la Santa una de las mejores publicaciones periódicas que nos honran con el canje.

Hace algunos años, en una importante revista francesa, se admiraban varios grabados que representaban dos carros fúnebres cubiertos de rosas. Uno era de la artista Sara Bernhardt, el segundo de una humilde religiosa del Carmelo: Sor Teresita del Niño

Jesús. La página de honor del "magazine" era para la artista, la reina del gesto y de la expresión; un imperceptible espacio de la última página era para la oscura religiosa. Así distribuye el mundo la gloria. ¿Qué queda hoy de la estrellita de la escena? Su gloria se extinguió con el eco de su voz. En cambio la gloria de la Carmelita de Lisieux, que vivió en el silencio, brilla más y más cada día.

Dichosos los que han nacido de una santa madre. Ante la cuna de su hija Teresa, la señora Celina de Martín, oraba con fervor: ¿Qué pedía a Dios? Pedía para la niña que acababa de nacer la misma gracia que había pedido para sus ocho hijos: que fueran para Dios. "He deseado muchos niños, decía, con el fin de educarlos para el cielo".

Teresita crecía. Por las calles pacíficas de Alençon corría la graciosa niña, vestida de muselina blanca con una cinta azul. "Era hermosa", decían, y los transeúntes volvían la cabeza para contemplarla. Sus ojos de verdes reflejos, sonreían bajo sus rubios cabellos rizados. Tal vez por esto la llamaban "Perlita". "Tenía trece años cuando la conocí—escribe un anciano sacerdote—. Era una niña viva, alegre, bulliciosa. Reía, saltaba a la cuerda, y tenía singular habilidad para remedar la voz y los ademanes de los demás, aunque sin ofender nunca a nadie."

Ya entonces trabajaba por santificarse. En el museo de la casita de "Buissonets", donde se ven las muñecas de la Santa, cuando era niña, la jaula de su pájaro, el portaplumas roído en el extremo por sus dientecitos, la canastilla donde llevaba su lunch, el catecismo, la geografía, hay también una libreta donde tres meses antes de su primera comunión apuntaba cada día sus victorias; 810 sacrificios y 2.773 actos de amor de Dios.

A los catorce años quería entrar en el Carmelo. Consultó su vocación con el señor Canónigo Delatrotte, con el Padre Reverony, y con Mgr. Hugonin, obispo de Bayeux. Todos se inclinaron a que esperara algunos años. Celebrábase entonces el jubileo sacerdotal de Su Santidad León XIII. El señor Martín con sus hijas Teresa y Celina, decidieron ir en peregrinación a Roma. ¿Qué excelente oportunidad para pedir al Papa permiso de entrar, tan joven, en la austera orden del Carmen! En la audiencia de los peregrinos, cuando llegó el turno a Teresita de besar la mano del Santo Padre, ésta,

venciendo su timidez, le dijo: "Santísimo Padre, en honor de vuestro jubileo, permitidme entrar en el Carmen a los quince años".—El protocolo de las visitas prohibía que se hablase en particular al Santo Padre. Intervino inmediatamente el P. Reverony, diciendo: "Santísimo Padre, se trata de una niña, que desea la vida del Carmen, pero los Superiores examinan la cuestión en este momento". León XIII contestó:—"Bien, hija mía, haced lo que decidan los Superiores". A pesar de estas negaciones, pocos meses después las puertas del Convento de Lisieux se cerraban para siempre detrás de una niña de 15 años, la futura Santa Teresita. Empezaba la vida oculta en Jesús, la vida cuya grandeza adivinó el poeta Verlaine cuando dijo:

¡Cuán grande es la que vive silenciosa,  
(escondida,  
y cuánto amor supone esta sublime  
vida!

Los devotos de la Carmelita de Lisieux suelen fijar su atención en la lluvia de flores que hace caer sobre la tierra, y no saben tal vez que éstas brotaron de las espinas de sus sufrimientos. No olvidemos que bajo su celestial sonrisa se oculta una vida de martirios. "Nadie sabe lo que yo he sufrido", dijo después de su muerte a una religiosa a quien se le apareció. Son frecuentes en su biografía frases como ésta: "Mi consuelo es no tener ninguno". "No he pasado un solo día sin cruz".

Sufrió dolores físicos. Una continua jaqueca oprimía su frente como una corona de espina. El Viernes Santo de 1896, debilitada por el riguroso ayuno cuaresmal, abrasada en calentura, por el cuerpo destrozado por los vejigatorios y 500 botones de fuego, trabajó todo el día lavando ropa hasta que cayó desmayada de la fatiga. ¡Y aún sonreía!

Si llevaba una corona de espinas en la cabeza, ceñía otra más dolorosa en el corazón: las penas morales. Dotada de exquisita sensibilidad, traslucida en su mirada profunda, necesitaba otra ama en quien derramar el desbordamiento de su vida afectiva, pero el Señor no quiso que encontrase esta alma a mano. Una amiga suya de colegio se había ausentado durante algunos meses. A su regreso recibió con indiferencia la cariñosa acogida de Teresita.—"Yo lo sentí vivamente, escribe Teresa, y en adelante no volví a mendigar un afecto tan inconstante. Sin embar-

go, Dios me ha dado un corazón tan fiel, que cuando ama, ya no olvida, así yo continúo rogando por esta compañera, a la que quiero todavía." "Al ver,—cuenta ella—a varias alumnas tomar particular cariño a una de las profesoras, yo quise imitarlas, sin lograrlo. ¡Cuántas gracias doy al Señor, por no haber hallado más que amargura en las amistades de la tierra.

Sufrió también mucho más en el claustro. Durante el noviciado pensó dejar el Carmelo muchas veces. Tan rudas eran las tentaciones contra la vocación que a veces su Superiora le decía: "Hija mía, todavía es usted libre. Puede volver a su casa si quiere." Permaneció a costa de sacrificios y el resultado fué una paz celestial.

Una religiosa había dicho a Teresita que ésta no tenía mérito en practicar la virtud, pues carecía de luchas. Preguntáronle a Teresita, si era así: "No he pasado un solo día sin sufrir, ni uno solo", contestó la Santa.—Otra religiosa, en el proceso de beatificación afirmaba: "No se puede decir que fuese una buena religiosa. No la vimos practicar la virtud".—¿Qué entenderán por virtud ciertas almas aún buenas y santas? Pero Jesucristo la comprendía y ésto bastaba a Teresita. Por fin, en su última enfermedad, llena el alma de tristeza, atormentada por el mismo demonio, se la oía exclamar: "El cáliz está lleno hasta el borde. No creí jamás que fuese posible sufrir tanto". En medio de sus martirios no olvidaba a sus queridas almas, para cuya salvación había entrado en el Convento del Carmen.—"Yo haré caer una lluvia de rosas sobre la tierra"—decía, y lo cumplió.

Cosa singular!! Los que acuden a la niña de Lisieux son, sobre todo, los fuertes. Las naciones del carbón, del petróleo y de los rascacielos, las grandes fuerzas modernas se sienten débiles, si no se apoyan en la frágil mano de Teresita. "Yo bajaré a la tierra", dijo poco antes de morir. ¡Sí! ¡Ven! La tierra hoy te necesita! ¡Baja, niña celestial, para que el aroma de tu pureza embalsame el ambiente pagano en que vivimos, para que las jóvenes que se llaman tus devotas, al ver tu pardo hábito de carmelita, se avergüencen de sus trajes inmorales, para que nuestra generación sedienta de placeres, al contemplar tu rostro sonriente en medio de la penitencia, aprenda que la verdadera felicidad se encuentra en amar y servir a Dios y en sufrir por El.

#### NACIMIENTOS EN EL MES DE DICIEMBRE DE 1928

Juan de Jesús, hijo de Angel Ramírez y Juana Zuluaga; Clara Herlinda, de Baltasar y Julia R. Gómez; José Joaquín, de Miguel y Carlina Zuluaga; Ramón A., de Leopoldo Zuluaga y Paz Aristizábal; José J., de Leopoldo y Paz Aristizábal; Luis Alfonso y María Rosario, de Ramón Alfonso Duque y Nicéfora Zuluaga; José Aurello, de Adán Zuluaga y de Bertilda Aristizábal; Clara E., de Jesús Z. y Rosa Salazar; María Agueda, de Pablo Zuluaga e Isabel Aristizábal; Rosa María, de Francisco Quintero y Mercedes Montes; Berta Alicia, de Julio Cataño y Solina Jiménez; María H., de José Giraldo y Tulia Cardona; Luis A., de Agustín Henao y María Martínez; Luis N., de Juan de Dios Ramírez e Inés Duque; Juan E., de Emilio Giraldo y de Rosario Gómez; María Luzmila, de Vicente Serna y Carmen R. Castaño; Berta Livia, de Jesús Giraldo y Carlina Zuluaga; Rosario, de Ramón Gómez y Luisa Zuluaga; José Horacio, de Mateo Zuluaga y de Melania Giraldo; Julia Ester, de Benjamín Ramírez y Claudina Serna; Delio de J., de Luis Hoyos y Marciana Salazar; Jesús E., de Pedro Claver Aristizábal y Clara Rosa Giraldo; María J., de Manuel Arcila y Carlina Aristizábal; Jesús María, de Jesús María Zuluaga y Julia González; Marco F., de Luis y Chiquinquirá Quintero; María Isabel, de Ramón y Mariana Gómez; Marío O., de Jesús María Zuluaga y Laura R. Orozco; Francisco A., de Pedro Giraldo y Sixta T. Alzate; José R., de Jeremías García y Concepción Hoyos.

#### NACIMIENTOS EN ENERO DE 1929

María Dolores, de Andrés Gómez y Rosario Ramírez; Celia Rosa, de Germán Naranjo y Paz Ocampo; María Teresa, de Julio A. Botero y Laura R. Gómez; Teresa de Jesús, de Luis M<sup>a</sup> Gómez y Ana María Pineda; Ramón Antonio, de Roberto Zuluaga y Emilia Zuluaga; Jorge O. de Roberto Zuluaga y Laura Gómez; Eva Tulia, de Eleázar Arcila y Julia Aristizábal; María Socorro, de Luis Botero y Filomena Gómez; Dolores, de Jesús y Julia R. Ramírez; María Esperanza, de Julia Hoyos; Pedro Luis, de Francisco Alvarez y María Jesús Aguirre; Agustina, de Andrés y Chiquinquirá Quintero; Juan Manuel, de Nepomuceno Martínez y Ana Rita Ramírez. Ana Fran-

cisca, de Nacianceno Villegas y Ana Rita Ramírez; Laura Rosa, de Crispiniano Arcila y Magdalena Gómez; Ana Julia, de Antonio y María Jesús Giraldo; Teresa de Jesús, de Julián Quintero y Teresa Duque; Ramón Eusebio, de Eusebio Aristizábal y María J. Castaño; Clara Ester, de Luis Quintero y María J. Calderón; Berta Noemí, de Arsenio Castaño y Mercedes Díaz; Teresa de J., de Luis Gómez y Julia Zuluaga; Luis Hernando, de Efraím Pineda y Rosario Gómez; Jesús Alejandro, de Gregorio y Teresa Giraldo; Laura Elvira, de Julio Cardona y Benilda Agudelo; Rosa María, de Julio Giraldo y Carmen R. Orozco; Pedro Luis y María Clementina, de Raimundo Jiménez y Rosa Martínez; Jairo Hernando, de Jesús Antonio Yepes y Rosario Salazar; José Dolores, de Joaquín y Teresa Gómez; Jesús María, de Jesús Giraldo y Luz Montes; Víctor Hernando, de Julián Hoyos y Carmen Rosa Zuluaga; Laura Rosa, de Andrés Ramírez y Carmen Duque. José Arturo, de Luis Giraldo y Clara E. Aristizábal; Adriano, de Adriano Cardona y Teopista Giraldo.

#### FIESTA DE SANTO TOMAS DE AQUINO

Con grandísimo esplendor celebraron el 10 del mes en curso esta fiesta los Colegios y Escuelas de ambos sexos de este Municipio. Bellos fueron los desfiles que hicieron para la comunión y para la procesión. Rigurosa y hermosamente uniformados concurren los Colegios. Para los Directores y para los alumnos van nuestros parabienes.

#### Lea que le interesa

En el taller fotográfico de FLO-RO EZEQUIEL ZULUAGA se le hacen sus ampliaciones en todos los estilos, con toda clase de garantías y a precios bajísimos. Allí se le desarrollan e impresionan sus películas, se le hacen sus reproducciones y, en fin, todo trabajo relacionado con el arte.

#### Vea para que se convenza

Tip. Industrial.— Medellín.